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作为新疆歌舞

团建团 /* 多年来

成果的集中呈现，

精品歌舞晚会《大

美新疆》将于 +月

+0 日—)* 日再登

北展剧场。

晚会集合新疆

歌舞团三代人艺术

经验，绝大部分节

目从民间采风改编

而成，包括维吾尔

族、哈萨克族、塔

吉克族、卡塔尔族、

柯尔克孜族等 +1

个民族的歌舞文化

精品，代表了该团

的最高艺术水平，

被誉为中亚千年璀

璨文化的“活化

石”。图为《大美新

疆》的优美舞蹈。

)*+)与)*+1

年时空转换的那
一夜，作为一个
忙碌而幸福的中
国电视观众，面
对大约 )* 台跨
年晚会，你是想
三想四、寻寻觅
觅、眼花缭乱、
神不守舍，还是
以“一个台为中
心，两三个台为
基本点”，按遥
控器按到手抽
筋，追明星追到在各地卫
视频繁穿越？

那一夜，央视与众多
卫视各显其能，相对理性
而有序地为观众打造了一
个前所未有的跨年狂欢之
夜。跨年晚会的数量，又
一次创下了新高。

属于年轻人的狂欢夜

在编排上，跨年晚会一般按照时间段分为几个单元，
最大牌的明星在零点压轴。“这是个一拨一拨人去睡倒的
过程，那些熬到最后的，应该就是年轻人。”中国传媒大
学教授刘宏说，跨年晚会主打的就是年轻观众，“它与我
们民族传统的合家欢聚、团圆喜庆的春节联欢晚会有着不
同的文化含义，所以演员阵容、节目类型、编排方式等都
有显著区别”。跨年晚会通常以年轻人喜欢的唱歌、跳舞
为主，类型大型演唱会，亮相的是歌手和偶像明星。

的确如此，湖南卫视的超长跨年晚会名称中有“青春
向上”的字眼，主持人号称观众“从 +1岁至 1* 岁”，江
苏卫视的跨年晚会片头说“今夜激情与音乐一起燃烧”，
四川卫视跨年演唱会以“青春正能量”为名，深圳卫视则
着力打造一场难忘的“青春狂欢夜”。

刘宏认为，“跨年”这一概念来自西方，西方的圣
诞、元旦等节日联合在一起，是每年度主要的节日概念，
所谓“跨年晚会”也应该算是舶来品。湖南卫视 )**2 年
成功举办“超级女声”比赛之后，年底以获胜歌手为主要
阵容，率先打出了“跨年晚会”旗号，并带动这一新电视
文艺形式在全国风行。此外，当下电视媒体也迫切需要改
变在与新媒体的竞争中成为“传统媒体”、变成中老年人
伴侣的局面，通过跨年晚会拉近与年轻观众的距离。

根据日前央视索福瑞的调查结果，湖南卫视、江苏卫视
和央视的跨年晚会收视率位列前三。一贯主打“超年轻”观
众的湖南卫视显示出在跨年晚会的定位、制作水准、操作方
式上的丰富经验和突出的品牌效应。江苏卫视品牌推广部
主管刘宇哲认为，自家跨年晚会网络影响力最大，明星阵容
最强，来自海外的幕后团队最棒，是“江苏卫视举办跨年晚
会以来进步最大的一年”，当下最炙手可热的两个光头主持

人孟非和乐嘉“为晚会增加了很多新元素”。而央视跨年晚
会则以导演杨东升所言“将世界顶尖艺术搬到中国舞台，令
人耳目一新”的雄心，彰显国家级电视台的“国际范儿”。但
资深网友“小健”认为，央视跨年晚会同时在数个频道播出，
收视率却没有超过其它两个台，原因之一就是没有充分考
虑到年轻观众的需求，节目编排不够活泼，互动性不强。

烧的是广告商的钱

)*+*年末，+)台跨年晚会荧屏激战；)*++年末，跨年晚会
数量增加到+/台。因为投入巨大，加上节目雷同、拼大牌、唱
口水歌等弊病，跨年晚会曾遭到不少反对之声。所以，)*+)年
底，各家卫视都十分低调，对跨年晚会的花费讳莫如深。

刘宇哲透露，今年江苏卫视跨年晚会约投入 )***万，
他认为与湖南卫视大体相当，都低于去年。一些去年举办
过跨年晚会的卫视今年退出，如云南、陕西、山东、黑龙
江等，某卫视的工作人员告诉记者，偃旗息鼓的原因是去
年晚会花费过大，却没有收到预想的效果，而且跨年晚会
严重推高了明星的价格。

明星身价到底有多高？据《都市快报》报道，湖南卫
视用 23万元请到杨钰莹，她和杨澜都属于一线明星，年
底的身价在 2*万元以上，章子怡、刘德华、周杰伦、张
学友、郭富城等“超一线”的出场费平均在百万元以上；
庾澄庆、孙楠、谢霆锋、吴奇隆等当红艺人在 /*万元到
3*万元之间；谢娜、张杰、陈楚生等有关注度的艺人 1*

万元至 2*万元。最普通的“超女”也要数万。
但刘宇哲强调，坊间“)*++年末全国跨年晚会烧钱 )

亿、)*+)年末烧钱 2亿”的说法“是不负责任的媒体的过分
渲染，实际上没有那么多”。再说，“电视行业要发展，质量
要提升，没有一定的投入是不行的。我们一台晚会还没有
国外一期节目的投入大呢”。况且，通过邀请国外明星大

腕，江苏卫视
“学到了很多东
西”，比如第一次
邀请世界流行巨
星夏奇拉、之后
又邀请艾薇儿，
江苏卫视的团队
才了解到世界尖
端的舞美、音响
是什么样的，再
邀请大明星，就
在既有经验的基
础上，进一步扩
充和提升，这样
慢慢建立起了自

己的高水准团队。
湖南卫视跨年晚会冠

名加多宝和娃哈哈，江苏
卫视有汾酒的广告支持，
央视有沱牌赞助，四川卫
视舞台两侧是大大的“王
老吉”字样。业内专家指

出，其实这些卫视烧的并不是自己的钱，而是由广告商买
单，卫视更不会赔钱。刘宇哲说，江苏卫视跨年晚会是赚
钱的，赞助商对节目质量和内容也非常满意。

未来这类节目不会消失，也不会更乱

今年各电视台的跨年晚会纷纷利用自己的优势资源，
彰显自身特色，如湖南卫视主打超女快男，浙江卫视主打
“中国好声音”歌手，安徽卫视以盘点年度电视剧为主等。

值得注意的是，在 4561)公布的各地卫视跨年晚会
收视率榜单中名列第七的江西卫视，独辟蹊径，以家庭幽
默录像跨年，花小钱办大事，取得不俗收视成绩。据江西
卫视运营部品推组负责人介绍，他们以创办一年来收视火
爆的刘仪伟主持的《家庭幽默录像》节目年度盘点和榜单
为基础，收集社会上众多拍客和视频爱好者的快乐段落进
行扩充，又请来了《人再囧途之泰囧》导演徐峥进行明星
类创新，节目老少咸宜，大小通吃，而且彰显江西卫视的
“家庭”特色。因为 +)月 1+日适逢播出规定时间的周一，
也就自然而然地播出这档节目，结果得来全不费工夫，以
几十万的投资换来了意想不到的好成绩。这位负责人接受
记者采访时表示：江西卫视稳扎稳打，没有盲目跟风，知
道自己擅长什么。此外，北京卫视以慈善晚会挂帅，三台
晚会联播跨年，也受到网友好评。

刘宏认为，跨年晚会的形式毕竟相对单一，而且所谓的
“差异化”究竟在多大程度上分流了年轻观众，也还是一个存
疑的问题。“跨年晚会的竞争不是坏事，未来这类节目不会很
快消失，也不会更多、更乱、更无序，因为现在就是各家卫视
公平竞争、有序稳定发展并且进入良性循环的时期，那些有
实力的大台会继续举办这类大型活动，稍弱的卫视也会找
到适合自己的定位和生存方式，体现自己的特色和发展方
向。最后，观众、电视台和广告商都能各取所需，各得其所。

自打《那些年，我们一起追的女孩》走红华人圈，台湾的“小清新”电影就
赢得了众多观众的认同。目前，又一部此类台湾电影《宝米恰恰》正在中国大
陆公映。它更被誉为是“追错版”的《那些年，我们一起追的女孩》。
《宝米恰恰》由新锐演员黄姵嘉担任主演，一人分饰两角，讲述了一

对双胞胎“宝妮”和“米妮”的乌龙初恋故事。《宝米恰恰》在传统“小
清新”基础上也有所突破创新，不但题材取自导演杨贻茜的真实成长经
验，故事情节也十分引人关注，双胞胎姐妹“宝妮”和“米妮”发生在高
中时期的朦胧恋情，男生女生青涩的恋爱交往方式，青春的懵懂初恋足以
触动观众的感性神经。片中诸如打篮球、泡图书馆、运动会等大量校园生
活元素，更将引发观众追忆自己的青春年少时光。“喜剧”也是《宝米恰
恰》的一大看点。“宝妮”和 “米妮”个性迥异却外形相似，因追求者
认错而产生大量乌龙趣事，使影片既青春活泼又诙谐可爱。
《宝米恰恰》台湾上映期间口碑不俗，更一举斩获台北电影节“最佳剧

情片”、“最佳编剧”、“最佳剪辑”三项大奖以及金马奖的五项入围。台湾受众
也十分肯定女主角黄姵嘉的表现，其演技不但获得业界一直称赞，观众更将
她奉为宅男心目中的“初恋女神”。

“影像滇西，穿越高黎贡”
公益活动将拍微电影
日前，由中国绿化基金会主办的

“影像滇西，穿越高黎贡”大型公益
活动在北京启动。

该活动以“保护高黎贡山行动”
公益项目为基点，通过微电影拍摄、
举办公众翻越高黎贡山深度体验活动
以及“苍穹下的高黎贡”影像展等一
系列项目，向公众展示和介绍中国大
地上辽阔美丽的原始森林，内容丰
富，意义深远。

著名导演侯咏作为本次主题微电
影的导演，现场讲述了自己在环保方
面做出的努力，同时呼吁大家从我做
起，从小事做起，为保护地球环境贡
献自己的一份力量。他认为，微电影
作为一种新兴的艺术形式，在未来的
几年内都将受到观众尤其是年轻观众
的欢迎。用微电影的方式展示高黎贡
山的珍贵秀美，对高黎贡山的保护、
推广与宣传具有重要意义。该部微电
影将由中国绿化基金会与上海戏剧学
院共同出品。 （王慧丽）

“镜头里的《美丽中国》”
在京启动

“镜头里的《美丽中国》”———全
民主题音乐公益互动活动日前在京启
动。该活动由贵州省委宣传部、中国
国际文化艺术公司、维亚康姆国际传
媒集团等单位共同发起。

公益歌曲《美丽中国》由著名词作
家王平久携手曲作者丁于为阿鲁阿卓
倾力打造。此次活动，阿鲁阿卓化身为
“多彩贵州”的“美丽使者”，与“最美乡
村医生”钟晶、“最美支教女教师”蔡加
芹等代表“美丽中国”正能量的人物一
起，用说、唱、镜头呈现等方式全方位
呈现“美丽中国”的美好愿景，并面向
大众征集体现“美丽中国”的视频和图
片，优秀录用作品将在《美丽中国》
67中呈现。 （张 丽）

台湾电影《宝米恰恰》再玩“小清新”
光 合

)*+)年中国电影最大的黑马，迟至年末才出

现，却一鸣惊人，再鸣惊国，成为有史以来票房最

高的国产片。这就是《人再囧途之泰囧》（以下简称

《泰囧》）。到 )*+1年 +月上旬，《泰囧》票房已达到

约 +)亿元，逼近《阿凡达》保持的中国大陆电影票

房纪录，观影人次约 10**万，远超《阿凡达》，达到

了中国电影十多年来的单片观影人次峰值。要知

道，该片的成本仅有 )0**万，加上宣发成本，总成

本也才 22**万元。《泰囧》的火爆，使它超越了小

成本喜剧片黑马的界定，成为一部全民电影，引发

了全社会的普遍关注。在这种普遍关注中，多数是

对《泰囧》的肯定、震惊、祝贺和客观分析，也有少

数是对影片的质疑和批评。将《泰囧》批评为“三

俗”电影，就是少数批评之一种。

“三俗”何意？媚俗、低俗、庸俗。应该说，这种

情况在文艺界长期以来是大量存在的，当前仍然

十分严重。用“三俗”来批判某些大众文艺由来已

久，也曾出现过一个以“三俗”大帽批评诸多文艺

作品的小高潮。

两年前《让子弹飞》热映并创造国产片票房纪

录时，就有些人很不喜欢该片。某著名教授公开批

评该片是“三俗之王”。这样的批判，尽管不少电影

业界人士不以为然，但多少还有些道理，因为该片

确实有不少低俗的暴力和色情场景。不过该片的

成功，“三俗”因素仅仅是

其中一种，影片的艺术水

平和娱乐品质才是主要因

素。但近年来也确实有不

少电影属于“三俗”电影，

没文化，没品位，没道德

感，尤以港味喜闹剧为甚。

这一点毋庸置疑。

但此次《泰囧》被批为

“三俗”电影则不同。《泰

囧》大热，观众看得高兴，

电影公司盆满钵满，电影

业界学界为“国片”的胜利

庆贺，主管部门乐见其成，

惟独个别知识精英看不

惯，在媒体上公开批评《泰

囧》是“三俗”电影。究其原

因，可能在于某些人与当

代电影创作和消费的主流

比较隔膜。

回过头来，我们刨一

刨：《泰囧》到底为什么票

房这么高？

《泰囧》的成功，首先

归功于影片的艺术娱乐品

质，光线传媒的全民范围

宣传。喜剧有高乘喜剧和

低乘喜剧之别，《泰囧》表

面上属于低乘喜剧，制造

笑果的手段较为低级，如

电梯遇人妖、进错房间、捉

弄黄渤扮演的角色幸灾乐

祸等。但其坚实的戏剧结

构、精巧的冲突、流畅的叙

事、良好的节奏感等更具

难度的艺术手法，又使影

片具有了某些高级喜剧的

娱乐性。这样的喜剧品质，

使影片草根阶层和知识阶

层“通吃”，成为全民喜剧。

从文化层面上讲，《泰囧》

外在的表现是喜闹剧的形

式，却有大众认可的文化

内涵：草根一族在道德上

战胜白领精英；家庭亲情

诉求战胜功利主义追求。

这两个文化价值观的设置

非常坚固，得到了观众大

范围的认可。《泰囧》作为

一个标准化的商业类型片，把喜闹剧和公路片的

类型元素发挥得淋漓尽致，最大程度地融合了各

种商业元素，如打斗场面、人妖猎奇、泰国异域风

情等。在笑点的设置上，也精心运用了误会、巧合

等各种技巧。最后，《泰囧》是国内稀有的宣发成本

与制作成本一样多的影片，两者都有 )0** 万至

)3**万元。而且在影片的宣发中，光线动员了自

身作为传媒公司所拥有的所有传媒资源、宣发渠

道，仅 +**多个电视频道民生节目的宣传，就调动

了大量中老年观众的观影。而这些宣发资源的运

用，还都不算在可见的宣发成本中。可以说，《泰

囧》的宣发，是外人看不到却在影片的成功中发挥

了重要作用的因素。

其次是影片占尽了天时、地利、人和的优势。

天时：其一，)*+)年国产电影份额一直疲软，电影

各界都乐于见到本土黑马片出现，为中国电影打

上一针“强心剂”，提振市场信心。《泰囧》的出现，

很自然地得到了各方的支持，形成了众人拾柴火

焰高，票房越烧越旺的局面；其二、影片所选择的

贺岁档与其喜剧类型高度契合，是观众消费的主

因。地利：此档期中“左邻右舍”的影片都利于《泰

囧》的崛起。《泰囧》前面的《王的盛宴》和《一九四

二》太过厚重悲苦，造成了电影市场在一定程度上

处于快乐“饥饿”状态，《泰囧》后面的《血滴子》、

《大上海》和《十二生肖》，前两部口碑皆不高，只有

成龙的《十二生肖》能够对《泰囧》造成一定的竞争

压力，尽管如此，《十二生肖》也与《泰囧》间隔一周

多的时间，留有足够的空间让《泰囧》口碑话题发

酵成为全民电影。人和：《泰囧》作为《人在囧途》

的续集，依托品牌影响，占有前作的口碑优势。尤

其是，本土大众化喜剧明星徐铮和王宝强本身就

很有号召力，再加上黄渤的加盟。这 1位典型的喜

剧类型明星组合“接地气”，有人气，造就了很高的

观众认可度。

《泰囧》的成功，说明类型意识明确的、呼应现

实问题的、接地气的、按艺术规律讲故事的、有人

气明星主演的喜剧片，是大有可为的影片类型。

诚然，不少国产片确实有“三俗”之嫌，甚或“三俗”

之实。但电影本来就是从杂耍出身的俗玩意儿，和

普罗大众世俗的娱乐需求有天然的契合点，如果

硬要电影脱俗，恐怕也是一件难事。但仅仅依靠

“三俗”，影片也是难以取得高票房的。

﹃
三
俗
﹄
电
影
票
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为
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么
这
么
高

刘

藩

黄姵嘉一人分饰双胞胎“宝妮”和“米妮”

《大美新疆》再造西域歌舞天堂

谁的狂欢夜 烧了谁的钱 未来会怎样

跨年晚会的三大疑问
苗 春

湖南卫视（中）、江苏卫视（左）和央视的跨年晚会取得收视率前三名 制图：王慧丽


